
РЯЗАНСКАЯ ОБЛАСТНАЯ ДУМА
СЕДЬМОГО СОЗЫВА 

(2020 - 2025)

ПРОТОКОЛ
публичных слушаний

на тему: «О проекте закона Рязанской области 
«Об исполнении областного бюджета за 2024 год»

Дата проведения: 18 июня 2025 года.
Место проведения: г. Рязань, ул. Почтовая, 50/57, зал заседаний.
Время начала: 11 часов 05 минут.
Время окончания: 12 часов 25 минут.

Общее число присутствующих лиц: 66 присутствующих, в том числе 
число присутствующих депутатов Рязанской областной Думы: 9 депутатов.

Председательствующий: 
председатель Комитета Рязанской
областной Думы по бюджету и налогам Агапкин Михаил Иванович

ПОВЕСТКА ДНЯ:

1. Открытие публичных слушаний.
Шевырев Александр Павлович -  первый заместитель Председателя 

Рязанской областной Думы.
2. Доклад министра финансов Рязанской области Наумовой Марины 

Александровны.
3. Вопросы -  ответы.
4. Принятие рекомендаций участниками слушаний.
5. Закрытие публичных слушаний.
Агапкин Михаил Иванович -  председатель Комитета Рязанской 

областной Думы по бюджету и налогам.
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ХОД СЛУШАНИЙ:

ОТКРЫТИЕ СЛУШАНИЙ:
Первый заместитель Председателя Рязанской областной Думы 

Шевырев А.П.

ВЕДЕНИЕ СЛУШАНИЙ:
Председатель Комитета Рязанской областной Думы по бюджету и 

налогам Агапкин М.И. озвучил порядок и предлагаемый регламент докладов 
и выступлений.

СЛУШАЛИ:
Министр финансов Рязанской области Наумова М.А. сделала доклад об 

итогах исполнения областного бюджета за 2024 год.

В прошедшем году региональная экономика продемонстрировала 
высокие темпы роста, обеспечив стабильность бюджетной системы региона. 
Положительная динамика наблюдалась в промышленности, строительстве, 
торговле и других отраслях.

Поступившие дополнительные доходы направлялись на решение 
наиболее приоритетных задач. Кроме того, на конец года были 
сформированы переходящие остатки средств на едином счете областного 
бюджета, позволившие решать наиболее важные социально значимые задачи 
уже в текущем году.

Доходы в 2024 году поступили в объеме почти 111 млрд рублей с 
ростом более чем на 11% к 2023 году и превышением прогнозных значений 
на 7%.

Расходы областного бюджета выросли на 2 млрд рублей (или на 2%) по 
сравнению с 2023 годом и составили 102 млрд рублей (96,6% к плану года).

По итогам года бюджет исполнен с профицитом в размере почти 
9 млрд рублей.

Поступление в областной бюджет налоговых и неналоговых доходов за 
отчетный год составило более 83 млрд рублей, с темпом роста 120,1% при 
планируемом темпе 109,6%. Утвержденный бюджет перевыполнен на 
7,3 млрд рублей.

92,5% собственных доходов областного бюджета формируются за счет 
пяти основных доходных источников. Это налог на прибыль организаций -  
31,9%, налог на доходы физических лиц -  29,6%, акцизы по подакцизным 
товарам -  14,1%, налоги на совокупный доход -  8,5% и налоги на 
имущество -  8,4%.

Поступления налога на прибыль организаций составили более 26 млрд 
рублей и превысили уровень 2023 года на 19%, или на 4,3 млрд рублей. 
Прогнозные показатели по налогу исполнены на 116,6%, дополнительно 
поступило 3,8 млрд рублей.

По итогам 2024 года Рязанская область заняла 2 место в ЦФО по темпу
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роста поступлений налога на прибыль организаций.
Значительный рост поступлений по налогу на прибыль отмечен в 

обрабатывающем производстве, в оптовой и розничной торговле, а также в 
финансовой деятельности.

Сумма поступлений по налогу на доходы физических лиц составила 
более 24 млрд рублей. Прирост к 2023 году сложился в размере 4,2 млрд 
рублей, или 120,6%, что соответствует темпу роста среднемесячной 
начисленной заработной платы в регионе по данным статистики, который в 
2024 году составил 120%.

Кроме того, более чем на 30% увеличилась сумма НДФЛ, уплаченная в 
отношении доходов, полученных физическими лицами в виде дивидендов от 
долевого участия в организациях, -  поступило 1,4 млрд рублей (+0,4 млрд 
рублей к 2023 году).

На 29%, или на 153 млн рублей, увеличились поступления налога от 
физических лиц, являющихся иностранными гражданами и осуществляющих 
деятельность на основании патента (всего поступило 684 млн рублей), что 
обусловлено ежегодным повышением стоимости патентов.

Плановые показатели бюджета по налогу на доходы физических лиц 
перевыполнены на 6%, или на 1,4 млрд рублей.

Акцизы за 2024 год поступили в сумме 11,7 млрд рублей или с ростом 
к 2023 году на 7,4% (+0,8 млрд рублей). Бюджет исполнен на 102,6%, 
дополнительно поступило 298,8 млн рублей.

Основная доля поступлений приходится на акцизы на нефтепродукты, 
зачисляемые в областной бюджет от централизуемых на федеральном уровне 
акцизов, которые зависят от итогов работы нефтеперерабатывающей отрасли 
в целом по Российской Федерации. Поступления составили 8,6 млрд рублей, 
с ростом на 9,3%, или на 737,7 млн рублей, к предшествующему году. 
Данные акцизы являются основным источником формирования 
регионального дорожного фонда.

Положительная динамика поступлений также сложилась и по другим 
доходным источникам. В целом с учетом дополнительных поступлений 
первоначально утвержденный прогноз налоговых и неналоговых доходов 
областного бюджета (66 млрд рублей) в течение года был скорректирован в 
сторону увеличения почти на 10 млрд рублей.

В отчетном году безвозмездные поступления в структуре доходов 
составили почти 25%, или 27 млрд рублей. Относительно 2023 года общий 
объем безвозмездных поступлений снизился на 9% в основном за счет 
передачи Фонду пенсионного и социального страхования Российской 
Федерации полномочий по социальным выплатам семьям, имеющим детей, а 
также завершения строительства ряда крупных социально значимых 
объектов и мероприятий.
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Расходы исполнены в объеме 102 млрд рублей, из них 84 млрд рублей 
это средства областного бюджета, с ростом к 2023 году на 9% (+7 млрд 
рублей).

В полном объеме обеспечены все социальные обязательства региона, в 
том числе по выплате заработной платы, оказанию мер социальной 
поддержки и обеспечению деятельности бюджетных учреждений, 
оказывающих услуги населению. В целом на указанные цели направлено 
36 млрд рублей или 35% всех расходов областного бюджета.

Одним из первоочередных направлений расходов областного бюджета 
являлись расходы на заработную плату работников бюджетной сферы, на 
долю которых пришлось более 18% общей суммы расходов областного 
бюджета. Рост к 2023 году составил почти 17%, что обусловлено прежде 
всего повышением заработной платы «указных» категорий работников 
бюджетной сферы в связи с увеличением темпа роста дохода от трудовой 
деятельности по региону.

На социальные выплаты гражданам направлено почти 
16 млрд рублей (15,6% общего объема расходов бюджета), из них на 
предоставление мер социальной поддержки гражданам по переданным 
федеральным полномочиям в 2024 году направлено 1,8 млрд рублей, по 
«региональным» категориям льготников -  4,9 млрд рублей.

В отчетном году были продолжены выплаты по мерам поддержки при 
рождении ребенка и многодетным семьям. Более пяти тысяч семей получили 
единовременную выплату при рождении ребенка (137 млн рублей), более 
250 многодетных семей -  компенсацию взамен предоставления земельных 
участков (50 млн рублей).

На ежемесячные выплаты семьям при рождении третьего и
последующих детей было направлено 272 млн рублей. Всего ежемесячные 
выплаты получили более 2 тысяч семей. По региональному материнскому 
капиталу выплаты получили почти 2 тысячи семей (164 млн рублей).

Для детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей, 
в 2024 году приобретено 205 жилых помещений на сумму 454 млн рублей.

Особое внимание в регионе уделяется участникам специальной 
военной операции и членам их семей. В 2024 году выплаты данной категории 
граждан составили 2,5 млрд рублей. Материальную помощь и
единовременные выплаты получили более 7 тысяч граждан.

Кроме того, направлялись средства и на поддержку жителей новых 
регионов нашей страны. Так, выделены средства на проведение ремонтно
восстановительных работ и поставку строительных материалов (150 млн 
рублей), а также обеспечение работы учреждений образования и культуры, 
организацию отдыха и оздоровления детей, приобретение новогодних 
подарков для детей (79,5 млн рублей).
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В прошедшем году благодаря участию в национальных проектах в 
регионе продолжилось строительство социально значимых объектов в сферах 
образования, здравоохранения, культуры и спорта.

Так, начато строительство таких значимых для нашей области 
объектов, как школа для одаренных детей в г. Рязани и филиала поликлиники 
Городской клинической больницы №11.

Были построены детская школа искусств (в р.п. Сараи) и два дома 
культуры (в Спасском и Сасовском районах).

Продолжено строительство общеобразовательной школы в г. Касимов, 
физкультурно-оздоровительного комплекса в г. Рязани и школы в микрорайоне 
Семчино г. Рязани в рамках реализации концессионного соглашения.

За счет средств инфраструктурных бюджетных кредитов продолжено 
строительство школы на 1100 мест в районе жилищного комплекса 
«Олимпийский» и начато строительство двух детских садов в городах Рязани 
и Рыбное.

В отчетном году на реализацию 46 региональных проектов в составе 
13 национальных проектов направлено 18 млрд рублей, или 95,5% от общего 
объема запланированных средств, из которых 10,5 млрд рублей это 
межбюджетные трансферты из федерального бюджета.

Основная доля этих средств (более 90%, или 16,2 млрд рублей) 
направлена на пять проектов:

43,8% приходится на НП «Безопасные качественные дороги»;
17,5% -  «Образование»;
более 12% -  «Демография»;
9% -  «Здравоохранение»;
7,8% -  «Жилье и городская среда».
Также в 2024 году осуществлялись значимые для региона мероприятия 

государственных программ, не вошедшие в нацпроекты.
Одним из приоритетных направлений расходов областного бюджета 

является предоставление бюджетам муниципальных образований 
финансовой помощи.

По итогам года объем межбюджетных трансфертов на исполнение 
расходных обязательств местных бюджетов и передаваемых полномочий 
составил 31,4 млрд рублей, или 30,8% общего объема расходов областного 
бюджета.

Из них: дотаций перечислено в объеме 2,3 млрд рублей, субвенций -  
16,9 млрд рублей, субсидий -  11,2 млрд рублей, иных межбюджетных
трансфертов -  1 млрд рублей.

В прошедшем году было продолжено стимулирование муниципальных 
образований к принятию мер по увеличению налоговых и неналоговых 
доходов местных бюджетов и повышению эффективности бюджетных 
расходов. При этом объем бюджетных ассигнований областного бюджета на 
указанные цели увеличен до 10 млн рублей по каждому направлению.
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Также в рамках реализации Указа Президента России (от 28.04.2008 
№ 607 «Об оценке эффективности деятельности органов местного 
самоуправления муниципальных, городских округов и муниципальных 
районов») были предоставлены гранты за достижение наилучших значений 
показателей деятельности органов местного самоуправления 
муниципальных, городских округов и муниципальных районов в объеме 
10 млн рублей.

Была продолжена в отчетном году и практика предоставления 
бюджетам муниципальных образований дотаций на поощрение 
муниципальных управленческих команд за счет федеральных средств в 
сумме 39,5 млн рублей.

На реализацию отдельных мероприятий за счет средств резервного 
фонда Правительства Рязанской области в прошедшем году местным 
бюджетам выделены субсидии в размере 112,1 млн рублей.

По итогам 2024 года уровень государственного долга снизился по 
сравнению с 2023 годом на 8 процентных пунктов и составил 30,8% к 
собственным доходам областного бюджета, или 25,7 млрд рублей.

Третий год подряд государственный долг полностью состоит из 
федеральных бюджетных кредитов, что позволяет региону существенно 
экономить на уплате процентов.

По результатам мониторинга, проведенного Минфином России 
в 2024 году, Рязанская область вошла в группу субъектов Российской 
Федерации с высоким уровнем долговой устойчивости.

Регион планирует и в дальнейшем сокращение своего 
государственного долга. В текущем году Правительство Рязанской области 
воспользовалось предоставленной на федеральном уровне возможностью 
переноса сроков погашения 2/3 задолженности по бюджетным кредитам на 
2030 -  2039 годы и последующим их списанием. Условием списания 
является направление высвобождаемых средств в 2025 -  2029 годах на 
развитие и модернизацию региональной инфраструктуры по направлениям и 
объектам, утвержденным Президиумом (штабом) Правительственной 
комиссии по региональному развитию. Реализация данного механизма 
позволит списать задолженность региона в размере 14,8 млрд рублей.

Вопрос 1: Костров Александр Николаевич -  руководитель Рязанского 
регионального отделения Всероссийской общественной организации 
ветеранов «БОЕВОЕ БРАТСТВО».

Что сделано по строительству нового моста через реку Ока, что 
планируется сделать со старым мостом после ввода нового в эксплуатацию? 
И пожелание — многое делается для того, чтобы движение было безопасным, 
в том числе на въездах в населенные пункты и перед сложными 
перекрестками устанавливаются приборы (стробоскопы-мигалки). Но в 
некоторых случаях они не работают, необходимо обеспечить своевременное 
обслуживание этих недешевых и очень важных приборов.
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Ответ: Супрун Павел Геннадьевич -  заместитель Председателя 
Правительства Рязанской области -  министр транспорта и автомобильных 
дорог Рязанской области.

В 2022 году Президент Российской Федерации поддержал решение о 
строительстве нового мостового перехода через реку Оку в Рязани, 
в 2023 году по поручению Губернатора Рязанской области Малкова П.В. 
приступили к проектированию этого объекта и в конце 2024 года получено 
положительное заключение государственной экспертизы на строительство 
объекта. В марте 2025 года заключен государственный контракт на 
строительство моста, и сразу же подрядчик приступил к выполнению 
подготовительных работ.

Сегодня на одном участке в районе с. Дядьково выполняется снятие 
растительного слоя, в район с. Дубровичи подвозится материал для 
строительства временной дороги, активная фаза строительства начнется в 
конце июля текущего года.

Вопрос по старому мосту будет решаться в рамках тех экспертных 
заключений, которые будут получены на момент завершения строительства 
нового моста.

По стробоскопам-мигалкам необходимо уточнить информацию о 
ситуации на конкретных дорогах. Вопрос возьмем на контроль, потом 
дополнительно проинформируем о результатах.

М.И. Агапкин попросил дополнительно проинформировать о 
строительстве Южной окружной дороги в г. Рязани.

Ответ: Супрун Павел Геннадьевич -  заместитель Председателя 
Правительства Рязанской области -  министр транспорта и автомобильных 
дорог Рязанской области.

Заказчиком по данному объекту выступает Федеральное дорожное 
агентство (РОСАВТОДОР) в лице Федерального казенного учреждения 
«Федеральное управление автомобильных дорог «Большая Волга» 
Федерального дорожного агентства» (ФКУ «Поволжуправтодор»), которое 
находится в г. Пенза. В настоящее время подрядчиком ведется разработка 
рабочей документации. Подрядчик крупный, такого рода объекты уже 
строил, в том числе досрочно. Минтрансом Рязанской области налажено 
рабочее взаимодействие со всеми заинтересованными сторонами. Так, 
сегодня планируется очередное заседание рабочей группы с участием 
представителей заказчика и подрядчика, на котором будут рассмотрены 
проблемные вопросы имущественно-земельного характера, коммуникаций, 
технического присоединения.

Вопрос 2. Попов Даниил Александрович -  руководитель РРО ВОО 
«Молодая Гвардия Единая Россия».

К сожалению, вопрос обманутых дольщиков широко известен. 
Молодые люди, в том числе, ждут, когда достроятся их квартиры порой
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годами. Какая ситуация в Рязанской области по этому вопросу на
сегодняшний день?

Ответ: Султанов Марат Аркадьевич -  министр строительного 
комплекса Рязанской области.

Системная работа по восстановлению нарушенных прав граждан -  
участников долевого строительства на территории области начата в 
2017 году. За этот период долгожданное новоселье справили более трех 
тысяч семей.

2023 год стал переломным, Рязанская область вышла из федерального 
реестра (единый реестр проблемных объектов), с этого периода на
территории области нет объектов, которые «брошены» в связи с
банкротством строительных компаний.

При этом есть понимание, что нарушение срока сдачи объекта -  это 
тоже своего рода обман. Долгостроям уделяем серьезное внимание, такие 
объекты находятся на контроле Губернатора Рязанской области и
Правительства Рязанской области.

В сентябре 2024 года удалось ввести в эксплуатацию ЖК «Есенин» 
в г. Рязани, 160 семей получили ключи от квартир.

Сейчас на контроле находится дом на 250 квартир по ул. Ленинского 
Комсомола в г. Рязани. Вопрос решается тяжело, ситуация еженедельно 
обсуждается у курирующего заместителя Председателя Правительства 
Рязанской области, планируем завершение процесса строительства в 
текущем году.

Вопрос 3. Зенин Михаил Алексеевич -  член Общественного совета при 
Рязанской областной Думе.

В последнее время много говорят о мерах социальной поддержки 
медицинских работников, различных выплатах им. Дали ли они результат? И 
наблюдается ли рост числа врачей среднего и младшего медперсонала в 
областном центре и, конечно же, в сельской местности?

Ответ: Пшенников Александр Сергеевич -  заместитель председателя 
Правительства Рязанской области -  министр здравоохранения Рязанской 
области.

В регионе активно реализуются меры поддержки медицинских 
специалистов, как федеральные меры поддержки, так и региональные.

В рамках федеральной поддержки -  программы «Земский доктор»/ 
«Земский фельдшер» -  в 2024 году в систему было трудоустроено 
46 специалистов. За всю историю существования программы в регионе -  это 
самый высокий результат.

Также мы продолжаем региональную поддержку, в том числе 
единовременные денежные выплаты врачам и средним медицинским 
работникам, работающим в первичном звене или в скорой помощи, в течение
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пяти лет: врачи -  по 100 тысяч рублей дополнительно, средний персонал -  по 
50 тысяч рублей. Этой мерой воспользовались 235 человек.

Такой мерой поддержки, как компенсация расходов на оплату 
коммунальных услуг, в 2024 году воспользовалось более 8,5 тысяч человек. 
Также было предоставлено 5 земельных участков в безвозмездное 
пользование для индивидуального жилищного строительства и ведения 
подсобного хозяйства.

Также более 2 тысяч обучающихся (целевиков) на протяжении всего 
2024 года были обеспечены поддержкой.

Таким образом, в 2024 году в систему здравоохранения Рязанской 
области было трудоустроено 200 врачей, из которых 28 человек -  в сельскую 
местность, 240 специалистов со средним медицинским образованием, из 
которых 86 специалистов -  в сельскую местность.

Вопрос текучести кадров сохраняется. На сегодняшний день дефицит в 
системе составляет 128 врачей и 290 специалистов со средним медицинским 
образованием.

Вместе с тем через два месяца состоится выпуск специалистов с высшим 
медицинским образованием и средним медицинским образованием. Так, в этом 
году в рязанских образовательных организациях выпускаются 153 врача- 
целевика и 325 медицинских сестер. Поэтому, планируется, что сложившийся 
дефицит и текучесть кадров по результатам выпуска будут закрыты.

Вопрос 4. Кутенцын Владимир Иванович -  Председатель правления 
Рязанского объединения работодателей «Рязанская ассоциация 
экономического сотрудничества предприятий».

В 2024 году создан центр беспилотных авиасистем.
Какие работы выполнены, что уже можно «потрогать»? Тема очень 

важная, надо максимально ускоряться.

Ответ: Крутова Галина Глебовна -  заместитель министра
экономического развития Рязанской области.

Рязанская область одной из первых вошла в профильный 
национальный проект (НП «Беспилотные авиационные системы»).

В 2024 году был создан научно-производственный центр беспилотных 
авиационных систем «ПРОТОС», которому Минпромторгом России 
присвоен статус научно-производственного центра испытаний и 
компетенций в области развития технологий беспилотных авиационных 
систем.

Сейчас в центре 36 резидентов. На текущем этапе основная задача -  
создание соответствующей инфраструктуры. Уже создана пилотная станция 
на территории аэропорта Протасово, резиденты пользуются этой станцией и 
выражают высокую степень удовлетворенности созданными условиями.

С начала текущего года начато строительство производственного 
здания, ввод в эксплуатацию которого планируется в 3 квартале. Крупные 
резиденты уже осматривали строящееся помещение, пилотную станцию и
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выразили заинтересованность в размещении производств на территории 
региона. В качестве положительного момента они отмечают, что можно 
оперативно проводить испытания на созданной площадке.

Также Минэкономразвития Рязанской области ведет подготовку заявки 
к участию в конкурсном отборе Минпромторга России на получение 
субсидии из федерального бюджета для оснащения этого центра. Эти 
средства планируется направить на создание центра коллективного 
пользования, лабораторно-исследовательского центра, летно-испытательного 
комплекса.

Отдельные резиденты центра в настоящее время не только 
разрабатывают, но и производят продукцию, которая поставляется в том 
числе в зону специальной военной операции.

Вопрос 5. Иваничкин Виталий Владимирович -  член Молодежного 
парламента при Рязанской областной Думе.

В 2023 году в Рязанской области была зафиксирована «вспышка» 
непарного шелкопряда. В результате пострадал лесной фонд, растительность 
на землях сельхоз назначения и в населенных пунктах.

На 2024 год были запланированы мероприятия по борьбе с вредителем.
Что в итоге было сделано? Насколько эффективны принятые меры?

Ответ: Новиков Александр Владимирович -  министр
природопользования Рязанской области.

В связи со «вспышкой» шелкопряда в 2022 году на территории региона 
в период с 2022 по 2024 год была обработана площадь лесных насаждений в 
государственном лесном фонде на площади более 7 тысяч гектар путем 
распыления биологического препарата «Лепидоцид» (механизированный 
способ).

Эффективность мероприятий составила 75%. Площадь очага 
сократилась на 97% (по итогам 2024 года).

На сегодняшний день объедание шелкопрядом лесных насаждений на 
государственном лесном фонде не зафиксировано. Деревья, которые были 
ранее объедены шелкопрядом, на сегодняшний день восстановились и не 
погибли.

Вопрос 6. Захаров Роман Вячеславович -  председатель Рязанского 
регионального отделения Всероссийского общественного движения «Отцы 
России».

Неделю назад в этом зале мы вручали медали общественного 
признания «Отец солдата». В докладе министра финансов Рязанской области 
Наумовой М.А. было отмечено, что на поддержку участников СВО в регионе 
было выделено два с лишним миллиарда рублей. Хотелось бы более 
подробно узнать о мерах поддержки участников СВО и их семей.
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Ответ: Тараканов Денис Андреевич -  министр труда и социальной 
защиты населения Рязанской области.

В регионе обеспечен комплексный подход к работе с семьями наших 
героев. За каждой семьей закреплен семейный куратор соцзащиты. В 
цифровом контуре составлен социальный паспорт и осуществляется 
патронаж семьи. В отношении каждой семьи в первую очередь 
прорабатывается вопрос назначения всех предусмотренных мер поддержки.

Мер поддержки на сегодня более 110, в том числе реализованы 
все 17 мер, предусмотренные базовым стандартом Центрального 
федерального округа.

В конце 2024 года была проведена большая работа по унификации мер 
поддержки во всех муниципальных образованиях, это в части детских садов, 
школ, предоставления выплат, секций для детей участников СВО.

Комплексная семейная реабилитация осуществляется на базе центра 
«Сосновый бор». В нем имеется возможность получения реабилитационных 
услуг как для самих бойцов, так и для членов их семей.

Также услуги оказываем в районах области в комплексных центрах. 
Для бойцов ввели бесплатные курсы обучения вождению. На сегодня свыше 
30 человек прошли эти курсы и получили права.

Служба занятости работает с каждым вернувшимся из зоны СВО, и на 
сегодня 74% вернувшихся бойцов трудоустроены. В отношении каждого, кто 
не трудоустроен, а эта цифра меняется изо дня в день, проводится 
индивидуальная работа.

В отношении детей участников СВО также проводится работа, под 
Новый год дети получили подарки. В этом году работа продолжается, в 
период летних каникул дети получили путевки в оздоровительные лагеря, в 
том числе на Черноморском побережье.

Вопрос 7. Халамцева Евгения Милмировна -  председатель Рязанского 
областного отделения Общероссийской общественной организации малого и 
среднего предпринимательства «ОПОРА РОССИИ».

Прошу «осветить» использование в 2024 году средств, выделенных 
министерству цифрового развития. Во-первых, были ли реализованы новые 
направления по внедрению цифровых технологий? И, второе, как продвигается 
проект по установке вышек сотовой связи за счет областных средств?

Ответ: Бугаев Игорь Евгеньевич -  заместитель министра цифрового 
развития, информационных технологий и связи Рязанской области.

В 2004 году финансовые средства по министерству цифрового развития 
выделялись на обеспечение функционирования текущих региональных 
информационных систем, центров обработки данных, информационную 
безопасность.

Из новых направлений отмечу создание информационной системы 
градостроительной деятельности для обеспечения межведомственного 
взаимодействия госстройнадзора Рязанской области и главархитектуры
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Рязанской области с Минстроем России, а также перевода строительных 
документов в цифровой формат.

Следующее направление -  это развитие системы «Безопасный город». За 
прошлый год количество камер видеонаблюдения, подключенных к системе, 
увеличилось в 10 раз по сравнению с 2023 годом (170 единиц) и составило 1800 
единиц, из них 450 камер с функцией биометрического распознавания лиц. К 
системе подключены торговые центры, основные места массового пребывания 
людей, спортивные объекты, домофоны многоквартирных домов.

Также продолжилась модернизация региональной системы оповещения 
населения. Были установлены 23 точки оповещения в городе Рыбном, 
городском округе Касимов, Сапожковском муниципальном районе.

Средства направлялись на устранение цифрового неравенства в малых 
населенных пунктах с установкой вышек сотовой связи. В рамках данной 
задачи мы обеспечили установку базовых станций сотовой связи в семи 
населенных пунктах, в которых проживает 1900 человек. Оператором связи 
выступил «Мегафон». При этом удалось достичь экономии бюджетных 
средств в объеме около 15 миллионов рублей за счет субсидирования 
операторов связи только по факту строительства вышек сотовой связи. В 
итоге фактически подтвержденные затраты на установку вышки сотовой 
связи снизились в два раза по сравнению с коммерческими предложениями и 
составили порядка двух миллионов рублей.

Также в рамках развития системы экстренных оперативных служб по 
номеру 112 была осуществлена интеграция с информационной системой 
Россетей. Все обращения рязанцев, поступающие на номер 112, 
автоматически передаются диспетчеру Россетей. Эта мера позволила 
ускорить решение проблем и снизить нагрузку на горячую линию 
электросетевой компании.

В целом по министерству цифрового развития за 2004 год исполнение 
бюджетных расходов составило 98,2%.

Вопрос 8. Семенюк Егор Андреевич -  член Молодежного парламента 
при Рязанской областной Думе.

Ежегодно выделяются достаточно серьезные объемы средств на 
профессиональные спортивные клубы.

Насколько оправданы данные расходы и каковы результаты 
деятельности рязанских клубов по итогам прошедших сезонов?

Ответ: Мишин Игорь Александрович -  заместитель министра 
физической культуры и спорта Рязанской области.

В хоккее и футболе была проведена реорганизация государственных 
учреждений, в результате которой создана вертикаль подготовки 
профессиональных спортсменов -  теперь у юных воспитанников есть 
возможность поэтапного перехода от спортивной школы в молодежный клуб 
и далее во взрослую профессиональную команду.
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Реорганизация уже дала хорошие результаты: четыре возраста 
футбольного клуба «Рязань», выступавшие на первенстве зоны Центра и 
первенства города Москвы в этом году, были в числе победителей и 
призеров. В хоккейном клубе десять возрастов выступали в разных 
соревнованиях -  это первенство ЦФО, первенство города Москвы и 
первенство Московской области, из 10 возрастов 7 были в числе призеров.

Таких высоких результатов в современной истории у юных 
футболистов и хоккеистов еще не было.

При этом надо понимать, что проведенная реорганизация не даст 
результата в первый год, но за этими детьми будущее игровых видов спорта 
области.

Также необходимо отметить профессиональные клубы, которые в этом 
сезоне успешно выступили: хоккейный клуб «Рязань» за четыре года вышел 
в плей-офф вместе с молодежным клубом; футбольный клуб «Рязань» делит 
лидирующую позицию (первое-второе место) во второй лиге с белгородской 
командой; баскетбольный клуб «Рязань» выиграл первенство ЦФО; женский 
волейбольный клуб «Рязань РТУ» занял второе место в Лиге Б и следующий 
сезон планирует продолжить уже в Лиге А (более высокая лига чемпионата 
России среди женских команд).

Результаты сезонов однозначно оцениваем позитивно.

Вопрос 9. Сорокин Евгений Григорьевич -  первый заместитель 
Президента Союза Торгово-промышленной палаты Рязанской области.

Рязанская ТПП ежегодно проводит мониторинг деятельности 
предприятий, и по итогам 2024 года более 50% предприятий отметили вопрос 
нехватки квалифицированных кадров.

Предприниматели самостоятельно пытаются решать эти вопросы, 
модернизируют собственные производства, внедряют средства роботизации 
и автоматизации, открывают свои образовательные центры, но один из 
основных путей, на наш взгляд, это взаимодействие с системой 
профессионально-технического образования.

Прошу пояснить, как министерство образования Рязанской области 
уделяет внимание вопросам подготовки кадров, сколько по итогам 2024 года 
выпуска осталось выпускников работать на предприятиях региона, как 
формируется региональный заказ и, естественно, учитывая, что предприятия 
модернизируются, как модернизируется материально-техническая база 
профессионально-технических училищ?

Ответ: Васина Ольга Сергеевна -  исполняющий обязанности министра 
образования Рязанской области.

По уровню синхронизации системы среднего профессионального 
образования с потребностями региональной экономики Рязанская область 
демонстрирует в течение многих лет стабильные результаты, регион находится 
на хорошем счету у Министерства просвещения Российской Федерации.
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В регионе реализуется 125 программ среднего профессионального 
образования, что позволяет удовлетворять потребности в кадрах всех 
отраслей экономики.

По сравнению с прошлым годом в 2025 году запланирован рост 
контрольных цифр приема в учреждения среднего профессионального 
образования, всего планируется набрать 5653 абитуриента.

В 2024 году в области было заключено 864 целевых договора. Именно 
этот механизм в настоящий период времени является наиболее 
эффективным. Целевые договора могут заключаться как на уровне обучения 
студентов непосредственно в колледже, так и на уровне поступления, на 
уровне абитуриента.

В 2025 году также планируется рост по сравнению с прошлым годом по 
целевым местам, в настоящий период времени подано уже более тысячи заявок.

В отношении инфраструктуры колледжей с 2022 года ведется 
системная работа. Созданы четыре кластера в рамках проекта 
«Профессионалитет», еще два будут созданы в этом году, еще один 
запланирован на 2026 год. Каждый раз это достаточно большие вложения в 
инфраструктуру колледжа (от 70 до 100 миллионов рублей).

В прошлом году был открыт еще один центр опережающей 
профессиональной подготовки на базе Ряжского колледжа. Таким образом, на 
территории региона действуют два центра опережающей профессиональной 
подготовки, здесь область опережает многие регионы страны.

Выделяются региональные средства на обновление материально- 
технической базы. В 2024 году из региональных средств пяти 
подведомственным учреждениям были выделены финансовые средства в 
размере 11,5 млн. рублей.

Доля выпускников, которые трудоустроены после обучения в 
рязанских колледжах, высокая -  94%, в том числе 62% остались на 
предприятиях Рязанской области.

УЧАСТНИКИ СЛУШАНИЙ РЕШИЛИ:
Рекомендовать Рязанской областной Думе продолжить работу по 

рассмотрению проекта закона Рязанской области «Об исполнении областного 
бюджета за 2024 год» (с учетом итогов обсуждения на публичных 
слушаниях) и принять указанный проект закона в установленном порядке.

ЗАКРЫТИЕ СЛУШАНИЙ:
Председатель Комитета Рязанской областной Думы по бюджету и 

налогам Агапкин М.И.

Председатель Комитета 
Рязанской областной Думы 
по бюджету и налогам

г

М.И. Агапкин



Приложение 
к протоколу публичных слушаний 

на тему: «О проекте закона Рязанской области 
«Об исполнении областного бюджета за 2024 год»

СПИСОК УЧАСТНИКОВ

Депутаты Рязанской областной Думы:
1. Агапкин Михаил Иванович
2. Баринова Татьяна Анатольевна
3. Боронтов Дмитрий Евгеньевич
4. Лукьянов Сергей Иванович
5. Малюгин Виктор Герасимович
6. Мухина Екатерина Борисовна
7. Репников Дмитрий Александрович
8. Рубина Наталья Владимировна
9. Шевырев Александр Павлович

Участники слушаний:
1. Бугаев Игорь Евгеньевич
2. Васина Ольга Сергеевна
3. Воробьева Галина Георгиевна
4. Гайдова Мария Алексеевна
5. Гуров Александр Николаевич
6. Демин Сергей Николаевич
7. Долматович Анна Алексеевна
8. Дорофеев Михаил Михайлович
9. Дрожжевкина Антонина Вячеславовна
10. Дыкина Елена Анатольевна
11. Захаров Роман Вячеславович
12. Зайцева Наталия Владимировна
13. Зенин Михаил Алексеевич
14. Иваничкин Виталий Владимирович
15. Иванов Михаил Сергеевич
16. Карпов Юрий Борисович
17. Костиков Виталий Сергеевич
18. Кондрашкина Елена Анатольевна
19. Костров Александр Николаевич
20. Косачев Виталий Владимирович
21. Крутова Галина Глебовна
22. Кутенцын Владимир Иванович
23. Майоров Михаил Александрович
24. Матюхина Елена Николаевна
25. Макарова Марина Викторовна
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26. Манухина Елена Васильевна
27. Мишин Игорь Александрович
28. Морозова Наталья Николаевна
29. Морозов Евгений Николаевич
30. Наумова Марина Александровна
31. Нефедов Дмитрий Михайлович
32. Новиков Александр Владимирович
33. Одров Роман Евгеньевич
34. Орловцева Юлия Владимировна
35. Павлухин Анатолий Павлович
36. Панков Александр Иванович
37. Посельский Александр Александрович
38. Попов Даниил Александрович
39. Проснякова Галина Анатольевна
40. Пшенников Александр Сергеевич
41. Рохлина Елена Анатольевна
42. Сандрыкин Александр Владимирович
43. Сидоренко Андрей Анатольевич
44. Семенюк Егор Андреевич
45. Сливин Станислав Иванович
46. Сорокин Сергей Александрович
47. Сорокин Евгений Григорьевич
48. Сорокина Елена Борисовна
49. Ставер Тарас Владимирович
50. Султанов Марат Аркадьевич
51. Супрун Павел Геннадьевич
52. Сурин Александр Анатольевич
53. Тараканов Денис Андреевич
54. Халамцева Евгения Милмировна
55. Черкасова Ольга Александровна
56. Шаипов Лема Рамазанович
57. Шулаева Стефания Владимировна

Представители представительных органов муниципальных районов, 
муниципальных и городских округов Рязанской области (в режиме видео
конференц-связи):

1. Александро-Невская районная Дума
2. Ермишинская районная Дума
3. Захаровская районная Дума
4. Кадомская районная Дума
5. Дума Касимовского муниципального округа
6. Дума Кораблинского муниципального округа
7. Дума Михайловского муниципального округа
8. Милославская районная Дума
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9. Дума Пителинского муниципального округа
10. Пронская районная Дума
11. Дума Путятинского муниципального округа
12. Дума Ряжского муниципального округа
13. Рязанская городская Дума
14. Рыбновская районная Дума
15. Сапожковская районная Дума
16. Сараевская районная Дума
17. Спасская районная Дума
18. Скопинская районная Дума
19. Шацкая районная Дума
20. Шиловская районная Дума
21. Ухоловская районная Дума
22. Чучковская районная Дума


